

Ante el altar de Dios he jurado hostilidad eterna a toda forma de tiranía sobre el pensamiento humano.—Thomas Jefferson.

"Esta nación se horroriza ante la sistemática persecución de indefensos grupos por los nazis. Para nosotros el asesinato sin provocación, de gentes inocentes, únicamente por diferencias de religión O Credo Político, es el crimen más nefasto que puede existir".

Palabras del Presidente Roosevelt en su mensaje al Congreso Norteamericano, condenando el odio nazi, anatematizando sus procedimientos violentos y anticipando la expiación de tanto crimen en nombre de la justicia humana y de la moral cristiana.

Ignora el Presidente Roosevelt lo que hacen en Costa Rica y en otros países latinoamericanos ciertos tiranos hipócritas, con careta de legisladores social-cristianos, a quienes equivocadamente él envía armamentos, dinero y efusivos abrazos?

# Los Secretarios de Estado, víctimas del fanatismo COMUNISTA

El comunismo quiere obligar, por bien o por mal, a los miembros del Gabinete a plegarse a sus pretensiones totalitarias

RECORDAMOS EL FAMOSO "MANIFIESTO COMUNISTA", EN EL QUE SE HABLA DE "SECRETARIOS DE ESTADO "COMPLACIENTES CON LA CAVERNA Y LA REACCION"

El incidente ocurrido con el señor Peralta, muestra a las claras que el Comunismo sólo quiere absorber completamente las actividades del Gobierno

La campaña que el partido comunista viene efectuando contra los que ellos llaman "secretarios de estado complacientes con la reacción"; toma las características más diversas. Publican manifiestos denunciando la "debilidad" de estos ministros, les llaman la atención para que dejen de coquetear con la prensa "reaccionaria", contra sus negocios particulares

y si el caso llega, acuden a las vías de hecho para hacer sentir que ellos y sólo ellos son los que mandan o deben mandar en palacio.

Sin comentarios, reproducimos el telegrama que el señor Secretario de Agricultura, don José Joaquín Peralta, dirigió al licenciado don Teodoro Picado para protestar, en una forma (Pasa a la Pág. CUATRO)

## ANTE LOS TRIBUNALES DE JUSTICIA EL ANALISIS DEL PROCESO ELECTORAL

Será allí donde Teodoro Picado deba encarar sin reticencias, su propia responsabilidad

Según una publicación recientemente hecha, el señor Teodoro Picado le ha ordenado al Jefe del Ministerio Público que inicie ante el Juzgado Penal de Hacienda las diligencias respectivas para esclarecer la denuncia pública que hiciera ACCION DEMOCRATA, de que en este gobierno existen saltadores que desempeñan funciones del Estado.

Cuando nuestra Agrupación se formó en el año de 1943, una veintena de ciudadanos reunidos por propia terminación, juraron ante su conciencia de hombres libres y decentes, ir en el cumplimiento de su deber cívico hasta donde las circunstancias lo exigieran. Ese juramento fué después repetido por miles de voces, de todas las categorías sociales, desechos de ver a su Patria limpia de los pillos que todos conocemos.

Como miembros que somos de ACCION DEMOCRATA—y muy satisfechos de serlo—hemos hecho el mismo juramento. Pero lo hemos prestado con honor, quiere decir, con el íntimo y decidido propósito de cumplirlo con fidelidad. Porque de haber jurado como juró Calderón Guardia ante el Congreso Constitucional el 8 de mayo de 1940, con charlatanería y farsa, a estas horas no podría dársele otro calificativo que el de mercenarías de nuestra propia dignidad. Llegaremos, pues, hasta donde haya que llegar. No supeditamos nues-

tras actuaciones—como si lo ha hecho don Teodoro Picado—a la ventaja o a la desventaja que puedan producirse (Pasa a la Pág. CUATRO)

## El derrumbe de la C.T.C.R.

MUY POCO LES HA DURADO A LOS COMUNISTAS CRIOLLOS ESE ANZUELO PARA LLEVAR PROSELITOS A SUS TIENDAS El pueblo de Costa Rica podrá ser confiado pero no tonto

EL POR QUE LA RERUM NOVARUM MANTIENE UN TRABAJO CONSTANTE DE INSCRIPCION DE TRABAJADORES QUE SE DESLIGAN DE LA C. T. C. R.

La prensa ha venido dando cuenta, de un tiempo acá, de la actitud asumida por centenares de trabajadores que estando afiliados a los sindicatos de la C. T. C. R., han hecho renuncia de sus puestos en esas organizaciones para pasarse a la Central de Sindicatos Rerum Novarum que dirige el padre Benjamín Núñez. En las muchas oportunidades en que sindicatos enteros de la C.T.C.R., se han disuelto para llevar a cabo su incorporación a la Rerum Novarum han emitido públicamente los motivos que dieron impulso a su determinación. En todos encontramos los mismos conceptos: "que se desligan de esa organización por considerar que los propósitos que la animan no persiguen el bienestar económico del trabajador, sino, por el contrario, la di-

## EL PUEBLO DE COSTA RICA QUIERE ECONOMIZAR LOS DINEROS QUE SE BOTAN EN LAS LLAMADAS JUNTAS DE DEFENSA

### Bañándose en Montelimar



Otra fotografía tomada en Montelimar; esta vez no dentro del agua. ¿Sería en esta ocasión cuando el "cristianismo" recomendó a su camarada aplicarle "garantías sociales" al sufrido y humillado pueblo nicareguense?

Es ridícula la labor que esos organismos, verdaderos pupos del burocratismo oficial, han venido fingiendo que realizan

Preguntamos: ¿qué beneficio o qué labor efectiva ha derivado de la nación de la llamada Junta de Abastos?

En la opinión pública costarricense se acrecienta por momentos el malestar que, casi días después de haber sido instauradas como dependencias del gobierno surgió en torno de las llamadas Juntas de Defensa. La labor nula en todos sus aspectos y el profundo desconocimiento que de su deber han venido haciendo abierta ostentación estos organismos, fundados con el propósito de realizar una tarea dirigida a defender los intereses de las clases consumidoras, hace que la apreciación popular en su contra la señala como entidades del estado perfectamente inservibles. Los cientos de miles de colones que las famosas juntas cuestan a la nación justifican plenamente ese desborde de indignada protesta que surge al contemplar lo inefectivo de sus ac-

tuaciones, y, muy por el contrario, la forma de acción decididamente parcial que constantemente asumen cuando se trata de defender situaciones políticas de los bandos actualmente en el poder.

La enérgica actitud asumida por el Secretario de Agricultura contra la llamada Junta de Abastos por haber llevado a la práctica ese organismo una acción injusta y censurable en contra de sus negocios particulares cuando era su propósito más bien colaborar en favor de sus clientes, es digna de aplauso. Lástima que el Sr. Peralta no hubiera asumido igual actitud desde tiempos atrás, cuando el comunismo, incrustado en el poder, inició el mangoneo en todas las dependencias del Estado!

## REPRODUCCION DE VENTANA CIVICA DE "LA HORA"

### PELIGRO DE QUE LA OLIGARQUIA CRIOLLA NOS EMPUJE A CAER BAJO UNA SARTAPIA ESTILO CARIAS O SOMOZA

En una "Ventana Cívica" anterior hicimos un análisis de las oligarquías centroamericanas, prometiendo ocuparnos de los graves peligros que se ciernen sobre la nacionalidad costarricense, que, cuando menos lo piense, se verá también bajo una sartapia estilo Carías o Somoza, sin que entonces el pueblo pueda tener defensa alguna ni libertades para

accionar, equiparándose a los hermanos de Nicaragua y Honduras, que que hoy luchan y se debaten para derribar a tiranías opresoras indignas, que han acabado por someter a sus pueblos a regimenes totalitarios que en nada se diferencian de los nazi-fascistas.

Es por eso que insistiremos en la — Pasa a la Página TRES

## NO SE EXTRAÑE DON TEODORO SI MAÑANA LLEGA A SER LA PRIMERA VICTIMA DE LOS ALACRANES QUE ESTA AMAMANTANDO

### El verdadero Presidente

Don Teodoro está a merced del caldero-comunismo, verdadero dueño del poder.



Rafael: —"¡Ah!, muñequito éste más obediente.."

LOS COMUNISTAS TIENEN TODAVIA ALGUNA PRECAUCION EN SUS CORRERIAS. PERO YA SE QUITARAN LA MASCARA DE UNA VEZ

El señor Secretario de Agricultura está sufriendo las consecuencias de su actitud, que es contraria a la influencia del Comunismo en el poder

La campaña que hemos venido sosteniendo para que don Teodoro Picado le corte sus impulsos y apetitos al partido comunista de Costa Rica, se fundamenta y respalda cada vez más con multitud de hechos que suceden a diario, y que nos proporcionan la mejor de las razones de nuestra línea de conducta.

Hace pocos días el señor Secretario de Agricultura se quejó al señor Picado de la cortapisa que los camaradas interponían en las pacíficas y honradas actividades de lechería a que ese funcionario dedica su tiempo particular, haciendo ver que no era justo ni lógico que los vagabundos de oficio interfirieran en los quehaceres de los hombres que han hecho lo que tienen a base de esfuerzo y sacrificio.

La razón de los procedimientos arbitrarios que ponen en práctica los segundones de Manuel Mora, es clara como el cristal. El señor Peralta es un Ministro que no se ha doblegado ante las imposiciones, y ahora quiere tomar la revancha, sin importarle la forma desleal en que ella venga.

Es fácil darse cuenta de que se están siguiendo, con precisión absoluta, los pasos marcados por los totalitarios europeos en la consecución del poder. Nada ni nadie los detiene. Tratan de acaparar y controlar el mayor número de las actividades nacionales, y en ese intento los favorece la falta de energía y la ausencia total de condiciones de estadista de Teodoro Picado.

Su interés no está precisamente—eso lo han demostrado hasta la saciedad—en la lucha que menudamente dicen mantener en favor del pueblo. Por el contrario, el alma que a ellos les conviene es el de descontento y la anarquía, porque es allí en donde únicamente pueden fructificar las doctrinas exóticas que sustentan.

Los capitalistas costarricenses deben tener esto muy en cuenta, porque en los actuales momentos es una decisión suicida la de cerrar los ojos a la realidad y dejar que los hechos sucedan, siempre que sus intereses no sean tocados. A cada uno le llega (Pasa a la Pág. CUATRO)

## QUIENES SON LOS ENEMIGOS DE LA PAZ?

Las democracias, fundadas sobre el reconocimiento de los derechos del hombre, o los regimenes extremistas que las niegan?

¿Las democracias, que proclaman la santidad de los pactos o los extremismos totalitarios que los dejan sin efecto cuando así les conviene?

El desorden, dice Su Santidad el Papa, no será vencido mientras los Estados que niegan aquellos derechos no vuelvan a la recta concepción de la vida social

En la Enciclopedia de Navidad de 1940, explica el Papa cuáles son las bases morales por las que debe regirse la conducta de los hombres en el orden intelectual, reduciéndolas a cinco extremos fundamentales, para los cuales pide la victoria.

Victoria sobre el odio, con renuncia de todo régimen político o práctica de gobierno en que se alimente esa pasión, como son los sistemas totalitarios.

deprima el valor del derecho internacional, al dejar sin efecto los pactos, según es norma de los países fascistas, siempre que así les conviene. Victoria sobre el funesto principio que proclama la utilidad como base del derecho y afirma que éste nace de la fuerza, según asegura Hitler y todos los séquito de las doctrinas nazi-fascistas.

Victoria sobre las bases económicas — Pasa a la Página CUATRO

**ACCION DEMOCRATA**

ORGANO OFICIAL DE "ACCION DEMOCRATA"

Teléfono 1814 — San José de Costa Rica, A. C.

Frente al Teatro Latino, Paseo de los Estudiantes

HORAS DE OFICINA: 8 a 11.30 a. m. — 1 a 4 p. m.

Dirige: Eloy Morúa Carrillo

Administra: AMANDO CESPEDES MARIN

Al pregón, 10 céntimos

**Editorial**

**LO QUE NOS INTERESA**

La campaña de tono subido que nuestra Agrupación viene efectuando desde las columnas de este periódico y en otros aspectos de nuestra actividad ciudadana no es un hecho o una situación aislada dentro de nuestro plan general de trabajo. ACCION DEMOCRATA es una agrupación política que tiene una labor definida y orientada que realizar. Pretendemos transformar el panorama de nuestra patria, considerada en todos sus aspectos, para llevarla a planos de mayor consideración moral, económica, política y humana. No creemos haber logrado apropiarse para nosotros la honestidad, la decencia y la gallardía. Precisamente contamos para el éxito de nuestros propósitos con el pueblo costarricense, que posee esas virtudes en grado superlativo y quiere que todos sus hombres públicos las posean y las practiquen con toda la pureza que él lo ha venido haciendo. No creemos tampoco haber encontrado fórmulas especiales para hacer frente a nuestros tremendos problemas morales y políticos, porque a esa labor de estudio y construcción se han dedicado grupos honestos, que desean encarrilar nuestro porvenir dentro de marcos netamente costarricenses, esto es, con prescindencia de movimientos de carácter internacional, y nosotros somos un grupo más que labora en ese mismo sentido. De tal manera que nuestra posición actual debe contemplarse y explicarse dentro de ese aspecto continuo, definido y permanente que nos caracteriza, como agrupación que quiere tener vida perdurable. Pensamos, como lo piensan también miles y miles de ciudadanos, que la actual crisis que padecemos tiene dos orígenes: uno puramente humano, es decir, de hombres; y otro institucional, porque es necesario revisar la organización de nuestros poderes públicos y la manera como funcionan para introducir las reformas que demandan los tiempos y los rumbos por que avanza el mundo hacia el futuro.

Los hombres que dirigen los destinos de la República desde los puestos dirigentes de gobierno no merecen la confianza nacional, porque a ellos se debe, en grado máximo, la decadencia nuestra. Si nuestros hombres de gobierno fuesen menos irresponsables y más conscientes de sus funciones ciudadanas, seguro que viviríamos días más tranquilos y habría más pan en cada hogar. Pero la oligarquía civil, la argolla política que nos viene gobernando desde hace varios años, no tiene escrúpulos de ninguna especie. A sus componentes condena todo el pueblo costarricense con palabras de fuego. Tenemos que eliminarlos si queremos realizar esa labor de transformación y superación que reclaman los actuales momentos.

Pero tenemos el otro problema: el de las instituciones, el de la organización defectuosa e insuficiente de nuestros poderes. No es necesario insistir desde estas columnas sobre la idea, tantas veces expresada, de que las necesidades contemporáneas se han multiplicado con el desarrollo de la civilización y que el Estado tiene cada día una ingenería más marcada en todas las actividades. Para adoptar nuestra organización a esa modalidad socializante de las funciones del Estado es preciso hacer revisión de todo nuestro sistema de gobierno, fortificar y hacer más lógicas y justas nuestras instituciones económicas, sociales, políticas, educacionales.

Pero para efectuar esta segunda labor, que requiere años de lucha y esfuerzo, necesitamos contar con una ciudadanía responsable, con hombres puros y bien intencionados, con una población educada para que sea capaz de comprender su misión dentro de la vida de una nación democrática; precisamos elementos especialmente preparados para orientar todas las actividades públicas dentro de esa modalidad nueva, que supone transformación sustancial de nuestra vida política, y por supuesto, depuración de esa misma vida política. Porque no puede pensarse en ninguna especie de superación material o espiritual, si para realizarla no hemos eliminado el obstáculo de los hombres corrompidos, venales, serviles, que no entienden más que de llenar una enana ambición de dinero y de prebendas.

Los jóvenes de Costa Rica; los que integramos esa generación que cree llegada la hora de emprender la transformación integral de nuestra vida, estamos por esa misma razón empeñados en una lucha a muerte, decidida, despiadada, contra los mercaderes que no entienden de destinos superiores de la patria, porque se han vivido siempre ocupados de vender la mercancía de su pobreza espiritual a los politiqueros que necesitan lacayos para mantener el poder que les depara fortuna. Los jóvenes de Costa Rica no podemos odiar, no tenemos para odiar, porque tenemos empeñadas todas nuestras fuerzas en la preparación de ese porvenir de dignidad y decencia; pero estamos obligados a eliminar para siempre de nuestra vida pública a esos que impiden con su permanencia en el poder, la conquista de una vida anhelada por todos los hombres de bien. Y en esa nuestra lucha contra los que si son los representantes de una ideología tenebrosa y retrógrada, porque pretende ahogar la libertad y el honor de los costarricenses, seremos implacables, y arrostremos las consecuencias que nuestra línea de conducta nos depare. Hoy estamos luchando contra unos señores, mañana lo estaremos contra esos mismos, o tal vez contra esos mismos y algunos otros que hoy, por cuestiones puramente circunstanciales, han mantenido una actitud contraria a los que gobiernan. Queremos decir que deseamos saber de personas, sino de lo que hacen esas personas, en cuanto vaya contra los principios que estamos obligados a defender y conquistar, como hombres libres y decentes que miran la política no como juego de intereses personales sino como solución de graves problemas, del presente y del futuro. Y queremos decir también que si mañana hay que combatir a otros que ahora no estamos combatiendo, porque decidieron apartarse del camino que exigía el mayor bien de la patria, los combataremos, porque nosotros defendemos principios que creemos de indispensable aplicación, no a personas que por conveniencias de presupuesto pueden traicionar los postulados que aparentaron defender. Ya tendrá ocasión el pueblo costarricense de mirar a muchos de quienes condenaron la jornada vergonzosa del 13 de febrero, hacer las paces con los beneficiarios de esas "elecciones", y volverles las espaldas al pueblo que invocan

**NO QUIERO DISCUTIR CON INMUNDOS POLITIQUEROS LA ETICA DE MI ACTITUD**

Las siguientes son declaraciones del compañero Martén:

En el asunto del pago al Lic. don Ernesto Martín por servicios prestados a la anterior administración, y que el doctor Calderón con perfidia y deslealtad sin límites ha pretendido esgrimir como arma en contra mía, debo manifestar del modo más categórico que me solidarizo con mi padre Yo recibí los giros; yo respondo de la legalidad de esos dos pagos. No quiero discutir con inmundos politiqueros la ética de mi actitud. Yo tengo obligaciones con la opinión honrada y decente, no con las fuerzas de ocupación que hoy detentan los poderes públicos. Especialmente me siento obligado con mis alumnos de la Escuela de Derecho, en donde inmerecidamente ocupo una cátedra que exige responsabilidad moral. Por consiguiente, he querido poner el asunto en manos de un Tribunal de Honor compuesto por compañeros de Facultad, a quienes he entregado un cheque por la suma íntegra de... \$ 10.000.00 que motivó la ruina económica del cristiano doctor.

Reproducimos ahora la carta que dirigió el compañero Martén al señor Decano de la Escuela de Derecho. 2 de agosto de 1944.

Señor Lic. don Fernando Baudrit Decano de la Facultad de Derecho Presente

Estimado don Fernando: En noviembre de 1941 intervine yo

**YO TENGO OBLIGACION CON LA OPINION HONRADA Y DECENTE, NO CON LAS FUERZAS DE OCUPACION QUE HOY DETENTAN LOS PODERES PUBLICOS**

Especialmente me siento obligado con mis alumnos de la Escuela de Derecho, en donde inmerecidamente ocupo una cátedra que exige responsabilidad moral

Por consiguiente, he querido poner el asunto en manos de un Tribunal de Honor compuesto por compañeros de la Facultad, a quienes he entregado un cheque por la suma íntegra de \$ 10,300.00 que motivó la ruina económica del cristiano Doctor

El Licenciado don Alberto Martén, miembro del Comité Ejecutivo de ACCION DEMOCRATA, contesta los ataques que le han dirigido el ex-presidente y otros compañeros de parecida ideología politiquera

en un pago de \$ 10.000.00 que el Poder Ejecutivo le hizo a mi padre, el Diputado don Ernesto Martín Carranza, por servicios profesionales.

La urgencia de mi padre de salir para los Estados Unidos en viaje de salud hizo que esa suma se la girara a mi nombre para que yo la remitiera. La tradicional probidad de los gobiernos de Costa Rica, la presen-

cia en la Secretaría de Hacienda de don Carlos Manuel Escalante, a quien reputaba yo un hombre intachable, y en general todas las circunstancias del momento me impidieron prever que más adelante con mala fe política y aprovechando el curso que después tomaron los asuntos de la administración pública; se pretendiera encontrar incorrección en ese pago o

en la intervención que en él había tenido.

Yo sigo considerando perfectamente lícito el negocio, pero como mi actuación ha sido puesta en duda por personas mal intencionadas, no quiero, por delicadeza, ser yo quien juzgue de mis propios actos.

En consecuencia, ruego a usted muy respetuosamente designar un Tribunal de Honor, compuesto de Profesores de la Facultad, que decida también si el pago hecho por mi padre a mi padre es ilegal. Si así se declarase, pido a usted entonces enterar en la Administración Principal de Rentas, el adjunto cheque por la suma completa percibida, y aceptarme la renuncia de Profesor de la Escuela de Derecho.

Con muestras de mi más distinguida consideración, soy su atento servidor, y afmo. amigo,

Alberto Martén

**Los mejores Fideos Suárez**

Fideos con exquisito gusto y gran rendimiento; eaborados con la mejor harina y con los más puros ingredientes.

**Pruebe los FIDEOS de esta gran fábrica moderna!**

Pídalos al Teléfono 5119 en San José

**NUNCA DIMOS MOTIVO PARA QUE NADIE DUDARA DE NUESTRA SERIEDAD**

Agosto 10—1944

Sr. Director de "Acción Democrática"

Ciudad. Muy señor mío:

He leído con cuidadosa atención la gaceta que con el título "La prensa falangista y Alvaro de Albornoz" publican en su número 26 de fecha de hoy y donde me hacen el honor de una alusión que por lo afectuoso de la intención y de la forma, promueve mi reconocimiento más que por lo que personalmente pueda agradecerle, por lo que, representa reconocer la existencia de la noble lucha que por su liberación mantiene el auténtico pueblo español.

Y como a todo ello ha conducido su comentario sobre la estancia en este país de don Alvaro de Albornoz, mi correligionario y amigo, quiero aclarar debidamente los hechos por ese punto que a la verdad hemos de mantener quienes de ella hicimos guión de una conducta.

Don Alvaro de Albornoz ha venido a Costa Rica con el solo deseo de compartir durante breves días, con sus amigos y con los que lo han sido siempre de la República Española. A saludarle al Hotel Europa a su llegada acudieron el Sr. Rector de la Universidad acompañado de los Sres. Decanos de las Facultades, grupos de compatriotas, republicanos, el Sr. Monge, ex Director de "Diario de Cos-

ta Rica", acompañado de don Mariano Sanz y del fotógrafo Roa y más tarde un redactor de "La Tribuna". Fue por este orden su llegada y a todos ellos recibió amable y cordialmente el Sr. Albornoz, porque no otra cosa podía hacer quien era huésped de Costa Rica.

Los representantes de los diarios mencionados, obtuvieron del mismo declaraciones que fueron publicadas y sobre las que no puedo asegurar si literalmente han respondido a las manifestaciones del Sr. Albornoz por que no presencié dichas entrevistas, pero lo que sí puedo asegurar—para tranquilidad de los suspicaces—por que conozco al Sr. Albornoz, es que nunca sus declaraciones fueron inspiradas por otro pensamiento que no fuese lo ocurrido en nuestro país; quien repase con serenidad dichas declaraciones no puede darle otra interpretación y menos aun pugden interpretarse como dicitadas con intenciones de opinión sobre problemas internos del país. Se equivoca, pues, quien quiere darles otro sentido que no sea el

que motivó las mismas.

Ha visitado, ciertamente, al Dr. Rafael Angel Calderón G. en su residencia particular y lo hizo para corresponder a la fineza del mismo que llamó al aeropuerto preguntando la hora de llegada para bajar a recibirlo cuando ya se encontraba el Sr. Albornoz en esta ciudad. Mi compatriota, que conoce personalmente al Dr. Calderón Guardia desde su viaje oficial a México, consideró deber de cortesía y amistad acudir a saludarlo, acompañando en su visita de modo exclusivo del problema "español". Esta visita tuvo lugar a las 4 p. m. del sábado 5 de agosto y no en la forma que se relata en su comentario y que quiero suponer consecuencia de equivocada información.

Esto es lo ocurrido, y, en ello nadie, con limpia intención, puede ver otra cosa que una expresión de cortesía y amistad personal.

Me aluden, personalmente al hacerme preguntas sobre la prensa costarricense; no es desconocida de nadie y menos del autor, del comentario, que por la forma parece un sincero desdén de la causa de la democracia española, mi posición en este asunto. No hace tanto tiempo—noviembre 1942— que algún diario tuvo para mí frases y conceptos no borrados todavía, que por cierto no movieron en mi defensa a todos los que ahora se llaman democratas.

Cuanto hubiera agradecido y conmigo los republicanos españoles que entonces, hubiera la prensa recogido no lo que contra mí iba dirigido co-

mo ataque personal, sino lo que representaba como injuria a la noble causa por mi defendida; aquellas frases de mal gusto con que fuimos injuriados! Como hubiéramos agradecido esto y que durante la guerra española todos los que hoy sienten tanta emoción ante la tragedia española, la hubieran exteriorizado en momentos en que ser republicano español era un delito! Lo hubiéramos recordado con la misma reconocida gratitud con que hoy recordamos la noble desinteresada campaña de defensa a nuestra causa hecha, entonces y siempre, por "La Prensa Libre" y "Diario de Costa Rica".

Es por esta razón precisamente que al despedirse de sus amistades el Sr. Albornoz, le hiciera a la dirección y redactores de los diarios aludidos, noticia que sus informadores no les han dado, por no sabemos que olvidadiza condición.

Y en cuanto afecta a la seriedad de los republicanos españoles, creo que el autor del comentario, que pareciera uno de nuestros colaboradores de siempre, conoce que nunca dimos motivo para que la misma sea puesta en duda, pero si existen, pedimos—somos nosotros los que exigimos—que se señalen sin temor, que sabremos agradecerlos si son ciertos y comentados con altura. Pero no se muestra impaciencia de exigencias; los republicanos españoles, ajenos a aquello que no sea la causa de nuestro país, no creemos incurrir en hechos que motiven dudas o recelos. No sabemos lo que se pretende de nosotros, pero pueden conocer que para lo que sea correcto y sincero dentro de una pura democracia contarán siempre los costarricenses con la decidida y desinteresada colaboración de los republicanos españoles, pero no para otra cosa.

Atentamente le saluda su afmo.,

Prudencio Sayagues

**José Francisco Carballo Quirós**

- y -

**Alfredo Tosi Bonilla**

ABOGADOS Y NOTARIOS

Oficina: 25 varas al Oeste de la Botica Francesa.

— Teléfono 6158 —

ban en discursos y reportajes. A esos, también habremos de decirles lo que se merecen, porque serán integrantes de una argolla nefasta para los intereses nacionales. Nuestra posición es la que debe ocupar todo grupo u hombre que quiere libertar a su patria de los asaltantes de las instituciones democráticas.

De tal modo que no vamos a enlodar nuestras ejecutorias de decencia, por combatir con armas indignas a hombres indignos. Nos hemos hecho cargo de realizar un trabajo que la historia nos tiene destinado. Nuestra mirada no puede abarcar, como la de los miopes del espíritu, solamente al interés de momento. Porque estamos en lo que estamos, es que decimos lo que decimos. Si nuestro deber nos obliga a decir que en el gobierno hay muchos elementos incapaces de realizar labor meritoria, lo diremos; y si tenemos que decir que hay quienes han hecho del tesoro público especie de cuenta corriente personal, también lo diremos, aunque para querer callarnos amenacen con llevarnos a los tribunales de justicia. Porque nuestro deber nos impone, si llega el caso, ir a los tribunales de justicia a detallar y exponer los hechos delictuosos. No nos importa quienes sean los culpables, o como se llamen, o qué intereses defiendan. Lo único que sabemos es que son los representantes de un régimen aborrecido por todos los sectores honorables de opinión, y que es necesario empujarlos del poder para siempre, cuando para ello todos los medios a nuestro alcance. Estamos dispuestos a cumplir con ese deber, y la ciudadanía costarricense no habrá de vernos flaquear.

**CAMIONES PARA MUDANZAS Y TODA CLASE DE TRANSPORTES**

Teléfono 3162 Apartado 1793

Pídalos a la Empresa **ZELEDON HERMANOS**

la empresa que sólo desea servirle.

**COSAS DE LA VOLTERETA**

recuerda lector, cuando en aquellos días aciagos del asedio a Madrid por las hordas nazistas, el órgano de la Falange en Costa Rica, LA TRIBUNA, aturdió el espacio con el grito jubiloso de su sirena anunciando que el Generalísimo había capturado la invicta capital española? Era que los nazis habían llegado a un sitio llamado la Pradera de San Isidro, que confundieron con la Iglesia de San Isidro, ubicada en el corazón de Madrid. HOY, reciben con la mayor frescura a don Alvaro de Albornoz, que ayer era para ellos todo lo malo que se le puede atribuir a un genuino democrata.



Publicamos hoy estos versos de un distinguido miembro de ACCION DEMOCRATA de Tilarán, don Hernán Elizondo Arce. Son la queja y el grito de dignidad de un pueblo que...

# 13 de Febrero

Qué oscuro que se halla el cielo y qué tristes los caminos donde hoy pasa desafiante la cinica caravana de sicarios y de esbirros!

Todo triste ha amanecido, todo anuncia la tragedia; la sangre del héroe criollo está esperando la tierra.

...Está cayendo la cincha sobre la espalda del pueblo.

Valientes de Llano Grande, se acerca vuestro martirio; ya está sonando la hora en el reloj del destino.

Qué es lo que pasa?... La lucha del civismo con la fuerza, el black jack de los sicarios frente al voto de los pueblos.

Está cubierta de luto nuestra gloriosa bandera y se mueven los sepulcros donde descansan los héroes cual si volver a la lucha quisieran nuestros abuelos.

...Han convertido asesinos en oficiales, de ejército.

De luto están los hogares, se desató la tragedia; la sangre del héroe criollo empieza a empapar la tierra. Tilarán, Villa Quesada, Llano Grande y Sabanilla: Cadáveres de los héroes junto a los sucros caídos!

...Han doblado las campanas y ríen los asesinos.

Se han profanado las tumbas por hombres que no son hombres, que vinieron a la vida sin dignidad y sin honra.

La libertad agoniza y el héroe al morir la nombra.

Soldadesca mercenaria, farude, violencia, vileza; cómo venden a su Patria los Judas del siglo veinte! Podredumbre despreciable que en el Poder se entroniza, reptiles que se arrastraron hasta llegar a la cima, mal sentados en el trono pues su sitio es el presidio. Ladrones condecorados, mercaderes sin prestigio, ya cantará su vergüenza la voz de futuros siglos.

...Hay orgía de batracios en el gran charco político. Qué es furar? Dígallo el pueblo que ha jurado que su sangre...

hacemos un llamado para que ingresen en nuestras filas y nos ayuden en la misión que nos hemos impuesto. No pedimos "revolución", sino "colaboración". No solicitamos agresión ni violencia sino apoyo. Apoyo a nuestras filas. Apoyo en nuestra lucha que no tiene otro incentivo que el anhelo de una Costa Rica "mejor" y colaboración de todos y en todas formas; desde el hogar, desde la escuela, desde la oficina, desde el taller, desde la fábrica, desde el comercio, desde la industria desde la banca y desde la iniciativa privada, cualquiera que esta sea. Igualmente queremos la colaboración de la mujer: en el hogar, en su trabajo, como madre, como esposa, como maestra y como hermana. Necesitamos de la colaboración de todos, sin distinción de clases y edades. Necesitamos la colaboración y la buena voluntad de todos los hombres honrados y, en fin, de todas las fuerzas vivas de la nación, que han dado fisonomía propia a nuestra democracia que tantas alturas ha conquistado en el exterior.

A todo el pueblo costarricense le ofrecemos sinceridad, honradez, juventud y entusiasmo. Con ello venceremos. Con ello conseguiremos volver a nuestra tranquilidad. Con ello lograremos volver a implantar en Costa Rica el régimen constitucional,

quiere reivindicar sus derechos. Elizondo Arce ha traducido, en su canto, la protesta y la esperanza de todos los costarricenses.

será rogada en los sucros en donde espera el mañana; no lo digan los que mandan, bandidos de cruz y daga, los que juran cuando suben honrar a Dios y a la Patria y violan el juramento y no cumplen su palabra. ...Se están regando los sucros con lluvia de críola sangre

Ya todo está consumado, se impuso ya en la tragedia la cincha de los sicarios, frente al civismo del pueblo. Valientes de Llano Grande, caisteis en la tragedia; Adiós, labriegos activos! Adiós, Timoleón Motera!

...En el panteón de los héroes se abrazan nietos y abuelos.

Sangre regada en los sucros en donde la Patria espera, sangre de héroes campesinos ebrios de sol y de tierra. No ha sido vano el martirio, no ha sido vana la ofrenda que en el ara de la Patria dejó la criolla nobleza.

Ya pagarán sus traiciones los Judas del siglo veinte!

Héroes del campo caídos de bruce sobre la tierra, estáis diciendo muy alto: Pueblo dormido, despierta! Están robando tus arcas! Están abriendo tus venas! Han desatado un océano de cinismo y de tragedia! Están robando tus arcas! Pueblo dormido, despierta! Han violado los sepulcros, ellos, rebano de viles, ellos, ladrones cristianos que son los Judas de un siglo! Ellos que escalan las cumbres con el alma de rojillas! Rompe tus viles cadenas! Despierta, pueblo dormido!

...La Patria está ensangrentada y los asesinos ríen.

Valientes de Llano Grande, héroes de nuestra tierra, héroes del campo y del sucro caídos en la refregia; vuestra voz será escuchada, ya el pueblo está despertando y los culpables se esconden detrás del Poder temblando. Y cuando el pueblo despierte habrá una aurora triunfal y sonará el mismo grito en el campo y la ciudad: Abajo la tiranía! Que viva la libertad!

Hernán Elizondo Arce

hoy en decadencia.

Si nuestros abuelos, ellos que fueron leales con sus principios, nos hablarán en estos momentos, lo harían de acuerdo con su época—en nombre de la patria y pondrían a prueba su patriotismo del 89. Nosotros, que también nos consideramos sinceros, como producto de una época materialista, no hacemos demagogia y hasta olvidamos el término "Patria", tan prostituido hoy por los politiqueros, los traidores, y los farantes. Al hablar como ciudadanos honrados, somos más realistas e invocamos el "interés". Interés de que nuestro pueblo no perezca de hambre, mientras los politicastros se enriquecen a su costa. Interés de que haya paz y armonía entre los ciudadanos. Interés de que no escaseen los artículos de primera necesidad, por el desorden administrativo y fiscal, hoy imperante. Interés de que las funciones públicas sean ejercidas por hombres honrados y responsables. Interés de que el sufragio vuelva a imperar en Costa Rica. Interés de que la Constitución, protegida por un juramento prestado ante la majestad de la nación, vuelva a ser cumplida por los gobernantes. Interés de que el comerciante ejerza legítimamente su comercio, no sólo en su exclusivo provecho sino en el del público consumidor. Interés de que la iniciativa

## Peligro de que la...

(Viene de la Pág. PRIMERA)

campana de civismo abierta en esta sección desde hace algún tiempo, y en la cual no cejaremos un instante. Es por eso que denunciaremos a la conciencia vigilante del pueblo, toda intención todo atentado contra nuestras libertades y derechos. Es por eso que combatiremos el "patriótico" manifiesto del Partido Comunista, pidiendo al gobierno que desatara una sistemática persecución de los elementos opositores, y se apelara al encarcelamiento y a coartar sus actividades a la prensa y a la radio, manifiesto, que, no obstante las declaraciones del Lic. Picado prometiendo mantener las libertades públicas, está siendo profusamente distribuido en hojas sueltas.

Y es, que desgraciadamente para nosotros, existen poderosos factores que contribuyen a amenazar de muerte esas libertades y esas libertades, que son el más sagrado patrimonio de los costarricenses. En primer término, la oligarquía criolla, integrada por elementos politiqueros que para mantener sus privilegios y su mangoneo del poder, no respetarán en ningún momento a la opinión pública. Esta funesta camarilla, como rémora implacable, se viene manteniendo estrechamente "pegada" a las ubres presupuestales, succionando no solamente la riqueza nacional, sino que también manobrando contra la Democracia, a veces en forma encubierta y a veces descaradamente. A esta camarilla se ha unido ahora, por razones especiales, el Partido Comunista, cuyo antiguo prestigio de agrupación política que luchaba por el pueblo, está derrumbándose estrepitosamente.

La camarilla oligárquica, controlada por los hombres del desgobierno anterior, y el Partido Comunista, cuyos elementos cecados, por la visión o falso espejismo de una vida mejor para la clase trabajadora, o por ambición de poder, se identifican con toda clase de corruptelas, defen diendo a capa y espada, la corrupción política que otrora atacaron violenta y tenazmente, están confabulando contra nuestra ya casi liquidada Democracia, para ejercer un control total del país. En vez de hacer buenas sus promesas de luchar por el pueblo y por la Democracia, agitan contra ellos en vez de respetar a opinión pública en su repudio por las corruptelas y desvíos, clamor porque esas voces sanas sean acalladas por la fuerza.

Triste papel realmente, están haciendo los "defensores del pueblo", quienes por lo menos debían guardar silencio cuando las masas populares elevan sus justas protestas por los abusos, por los atropellos, por los crímenes consumados en aras de una llamada política "socialista cristiana". Basta observar el proceso de las tirrías centroamericanas, para saber que estamos en peligro de caer en una satrapía estilo Somoza o estilo Carías. La ambición desmedida de poder y de mangoneo puede llevar a esa nefasta oligarquía que padecemos, a establecer en Costa Rica, un régimen tiránico. Aun es tiempo de que reflexionen, de que el gobierno, en disfrute ilegal de poder, trate al menos de medio lavar sus pecados, manteniendo firme su promesa de respetar las libertades y derechos ciudadanos, aunque sea por conveniencia, para no verse tan duramente aborrecidos o para no ser derrocados como los tiranuelos Martínez y Ubico.

(Reproducción de la Sección "Ventana Cívica", de "La Hora")

privada tome el auge que necesita. Interés de que el capital vuelva a ponerse en circulación, en vez de permanecer oculto ante el temor del despojo. Interés de que se cumplan las leyes y los Tribunales administren verdadera justicia sin verse cohibidos por las maniobras, malsanas de quienes abusan de las altas posiciones oficiales para acometer sus picardías. En fin, al hablar con la sinceridad que ponemos a nuestras palabras, lo hacemos con la esperanza de que el pueblo de Costa Rica, consciente y honrado en su mayoría, sabrá ayudarnos a hacer de Costa Rica una nación más próspera, más feliz, más justa y más digna.

## LECCIONES AL PUEBLO LAS NUEVAS VIRTUDES

"De antemano conocía las armas que esgrimía la reacción contra mi persona. Son las mismas que han empleado en todos los países de la tierra donde se han reconocido derechos humanos y justos a las clases trabajadoras: la calumnia, la infamia, la ofensa y la mentira. No me afectan esas armas, porque por encima de esas pasiones malsanas, están las convicciones de un hombre que no ha tenido otro pecado que ser leal a ellas. Por consiguiente, les recibo de quien vienen, con mi más profundo desprecio, con mi conciencia tranquila por el deber cumplido y que más bien estaría intranquila si algún elogio recibiese de parte de quienes dirigen esa campaña baja y soez".

¿Quién creéis que despotricó así, Martínez, Ubico, Carías o Somoza, ya que tales frases integran la socorrida jerga de los dictadores istmeños?

Pues no. Quien así habló o repitió lo que le han hecho memorizar, fue naad menos que nuestro máximo mártir, don Rafael Angel Calderón Guardia, una de estas noches.

Nos imaginamos a don Rafael Angel frunciendo su frente de primer estadista tico, quien ya muy justamente requiere el mármol que lo perpetúe, para honra y gloria de la patria, al dirigirse con apolíneo desdén a la oposición que se ocupa de él en estos momentos.

Tonta oposición, dejad tranquilo a ese hombre, inmortal desde antes de haber sido el padre de las clases desheredadas y de la patria, que ahora es su hija, por haber sido él quien en gesta homérica la liberté por segunda vez, el quince de setiembre último.

Oposición, nada podrás contra él. Es tan grande, que como alguien lo dijo, puede compararse perfectamente con Franklin Roosevelt y creemos nosotros que Roosevelt resultaría pequeño y si no, recordemos que un ilustre poeta tico dijo que el continente entero se ponía en puntillas, para ver pasar a nuestro don Rafael Angel, si mal no recordamos, aunque éste se lance a la calle sin su bombín y su frac.

Oposición, ¿qué se puede oponer a un hombre que de antemano conoce las armas que se van a esgrimir en su contra?

¿No es acaso un espíritu zahorí quien sabe que habrá una reacción tremenda, que usará la prensa, la radio, la tribuna, el pensamiento en fin, contra el derroche desenfrenado, la dictadura embozada, el agudo nepotismo, el moderno fariseísmo y el explicable capricho de imponer un encubridor?

Pero bien está, esos son pecados capitales cometidos contra la patria. Virtudes son y de las mejores, ejercidas con mucho sacrificio en honor a ella.

Pueblo! Aprended las nuevas virtudes, para que si alguno de vosotros llega a la Presidencia de la República, las vuelva a poner en práctica, aunque después haya que colobar, en esta tierra nuestra, un gran cartel que diga: AQUI FUE COSTA RICA, EL VIENTO SE LA LLEVO.

HILOS Para COSER - TEJER - ZURCIR - BORDAR de las mejores calidades Inglesas y Americanas Tienda "El Buen Precio" de LUIS JIMENEZ A. SUGS. Avenida Central - Frente al Mercado Apartado 201 Teléfono 2311

## Menos consideración

Quiero unir mi grano de arena a los reunidos. Pero menos consideración, recordé de las palabras de nuestro estimado amigo don José Figueres; y no dejéis que en el cesto de vuestra conciencia se meta el fruto podrido de los satrapas; y si es preciso, gríetales en la cara, que el pueblo de Costa Rica ha callado pero no ha perdonado.

Y por eso yo os ruego menos consideración, para los engañadores del pueblo, y más apoyo para esas voces que se levantan contra ellos; no dejéis que se pierdan en el vacío. No merece consideración el hombre que no respetó la conciencia de 96.000 ciudadanos, y si pudo llegar a la casa de los presidentes honrados con 29.000 que manaban impudicia, que si supo llegar a la presidencia acompañado de las brigadas de choque, y no pudo tener el valor de volver la cabeza y mirar los cadáveres que a su paso quedaban tendidos.

Que supo cínicamente celebrar con sus corrompidos amigos, cívica y moralmente, la farsa más grande vista en Costa Rica, y no reflexionó ni un minuto en los hogares que por él quedaban desamparados.

No cargués consideración con ellos, haceldes confesar sus pecados y una vez confesados, son tan negros, que no habrá confesor en la tierra capaz de perdonarlos.

Ellos se enteran de nuestro fin, de nuestros miembros, del lugar donde

USTED quiere que Costa Rica siga siendo la primera democracia de América. Usted quiere que el pueblo elija gobernantes y vigile estrechamente su gestión. Pero metido en su casa no lo consigue. Colabore con sus conciudadanos; usted puede aportar esfuerzo a la labor que ACCION DEMOCRATA se ha propuesto. Ingrese a nuestra Agrupación.

# La muerte de tres héroes

Reproducción  
Rodrigo Acuña Umaña

...Do, oficiales, se cuadraron militarmente y miraron cara a cara al asesino; pero *éste* había visto la señal de fuego! no se daba prisa. Con una pausa criminal en aquellas circunstancias, se sentó junto a la ametralladora y poniendo la mano en el gatillo, exclamó:

—General Umazor! Voy con Ud. Tiene alguna comisión particular que encargarme? Puede Ud. fiarse de este noble amigo suyo...

—Sí, tengo una para tu digno jefe: dile al General Somoza que muero convencido de que es más vil y abominable de lo que yo creía.

Iba sin duda a agregar algo más pero el Coto Vargas opimió el gatillo y el General Umazor rodó con el torax desbaratado por las balas.

—General Estrada! Voy ahora con Ud. No tiene como ese perro que está tendido a sus pies, otra comisión más agradable que encomendar a este noble amigo?—exclamó el asesino con voz irónica—

—Sí, tengo una, aunque no sé si tu valor llegue a tanto que te atrevas a repetírselo: dile a tu digno amo aquí no le envidio a sus hijos el padre que Dios le ha dado.

[El Coto Vargas se mordió los labios de desprecio y oprimiendo el gatillo le disparó media banda de tiros; el General Estrada convertido en una masa informe de sangre y de carne cayó a los pies del General Sandino.

El héroe se estremeció de modo imperceptible: el espectáculo que le meditadamente le hacían presenciar sus asesinos crispaba sus nervios y desgarraba su alma; pero se dominaba y permanecía impassible, erguido como un atalaya, majestuoso en su silencio.

El Coto Vargas se pasó a otra ametralladora y exclamó:

—General Sandino! Me conoce Ud. Yo soy aquel a quien libró Ud. de la muerte hace algunos años. Recuerda que en aquella ocasión le dije que toda deuda se pagaba? Pues aquí me tiene dispuesto a pagársela. En aquella noche perdí un brazo pero salvé la vida que era lo que me importaba... Ahora voy con Ud. no tiene alguna comisión que encargarme a este su agradecido amigo?

El héroe guardó silencio y miró tristemente los cadáveres, masas sanguinolentas, de sus dos ayudantes. Este silencio irritó al Coto Vargas e irguiéndose en toda su estatura: Perro! le dijo y le escupió el rostro.

El general Sandino sintió aquel ultraje como un latigazo; levantó la cabeza y clavó su mirada en el miserable; éste dobló la rodilla y puso el dedo en el gatillo más no pudo oprimito. Temblando como un azogado intentó por tres veces hacer fuego y otras tantas se lo impidió la mirada del héroe.

—Coto, qué esperas?...—gritó el Mayor González.

—Ya voy... pero no, no puedo... que venga otro

El Mayor González sacó su revólver y friamente lo descargó en el pecho del General Sandino.

Cayó el héroe mortalmente herido y como si esto no hubiese sido suficiente viéndole caer el Coto Vargas hizo funcionar su ametralladora hasta quemar toda la banda de tiros.

Inmediatamente después fueron a recoger los cadáveres; pero aquellos no eran tres cadáveres, sino una sola masa en la cual sólo podían identificarse las cabezas. Algunos guardias extrajeron los dientes de oro del General Sandino y se apoderaron de algunas prendas suyas para lucirlas después como trofeo.

## Ante los...

(Viene de la Pág. PRIMERA)  
cimos. Hemos llamado y seguiremos llamando a las cosas por su verdadero nombre. Porque ya se va volviendo intolerable que aquellos que más culpables son, sean precisamente los que más hipócritamente se ofenden de la verdad.

Cuando Teodoro Picado nos pidió que le señaláramos a los culpables con valentía cívica, con valentía cívica lo hicimos así. Ahora nos toca a nosotros pedirle a él que proceda, no con valentía cívica que no sería posible pedírsela, pero sí con varonilidad, sin rehúir el juicio que debe recaer sobre los actos suyos que entrañan delincuencia.

Si en declaraciones por la prensa logró el Lic. Picado esquivar, con frases huidizas, el examen de su propia culpa, difícil le será zafar también el cuerpo ante los tribunales comunes de justicia.

Ya los miembros de esta agrupación cívica, pues, hemos adoptado la actitud que nos corresponde y afrontaremos todas las consecuencias que la misma entrañe, con la serenidad que dimana del cumplimiento de un sagrado deber. Esperaremos que los de enfrente sepan también sostener las responsabilidades que les incumben.

## Los Secretarios...

(Viene de la Pág. PRIMERA)

ma enérgica y contundente, contra las maniobras de que le ha hecho víctima la Junta de Abastos de la ciudad de Cartago. El telegrama dice así:

TELEGRAMA.— Preferencia.— Señor don Teodoro Picado. Casa Presidencial. San José. Con el objeto de recoger mi clientela que era antes del incendio de mi Granja San Juan Bosco el ocho de mayo, de mil doscientas botellas diarias en la ciudad de Cartago, rebajé la leche puesta a domicilio a treinta y cinco céntimos la botella.

Esto despertó la intriga y como la Junta de Abastos es terreno abonado para la iniquidad y la mala fe hoy amenazaron los inspectores con im pedir mi reparto q' ya llega casi a las mil botellas diarias diciendo que yo no daba medida completa. Comparadas mis medidas con la de los señores Robert y llevadas mis medidas a la Junta Auxiliar de esa ciudad, ahora aparece que nadie se responsabiliza de su acción y todos se esconden como irresponsables que son.

La calidad de mi leche es insuperable y la medida legítima y quiero ahora saber si un negocio honrado llevado a lo que es a base de esfuerzo y constancia inigualadas, puede estar a merced de individuos que como los sapos sólo saben vivir bajo el cieno. Siempre tu afectísimo,

J. JOAQUIN PERALTA

Quién andaría metido en el asunto de la leche de don José Joaquín que es un "picadista" destenido—según los camaradas—, o lo que es lo mismo, no comulga con los comunistas metidos en la casa presidencial?

## No se extrañe...

(Viene de la Pág. PRIMERA)

rá su turno. Seguramente que le llegará Cada cual irá sucumbiendo en su apatía y desinterés. Y aunque hoy digan: "A mí no me puede pasar esto", mañana de seguro les sucederá.

Los comunistas tienen todavía alguna precaución en sus correrías. No han votado la máscara con que tratan de ocultar sus designios. Pero ya lo harán. Y entonces serán ellos quienes dispongan a su antojo, sin medida ni tasa, de los bienes nacionales y de los bienes particulares. Encarnan los camaradas criollos la más grande de la irresponsabilidad, y tienen por el concepto de propiedad privada el más notorio desprecio. A ese extremo los ha llevado, a más de los ideales por que luchan, su temperamento y su oficio de consumados demagogos. Ya el ex-Ministro de Fomento señor Zeledón lo dijo. Manuel Mora nunca ha trabajado. Si se hace excepción de unos cuantos días que sirvió como escribiente de Alcaidía, jamás ha tenido una ocupación que no sea la de politiquero inescrupuloso.

No hace mucho que le pidieron al gobierno que cancelara a un ciu

# Alfarería Tica

## INDUSTRIA NACIONAL

75 varas al Este de la Biblioteca Nacional en San José

Le ofrece para el Día de la Madre, regalos útiles, bonitos y baratos. Compírelo con anticipación. Que ninguna Madre se quede sin su regalo. Los hay desde ₡ 1.00 en adelante.

## LA CASA DEL GOBIERNO EN MACACONA

### MIENTRAS SE PARALIZABAN LOS TRABAJOS DE LA ESCUELA, SE LEVANTABA GALLARDA LA CASA DE CARVAJAL, CON EL DINERO DE TODOS NOSOTROS

Este no es un cargo anónimo: lo lanza ACCION DEMOCRATA de Esparta, que invita a todos los comités cantonales a que denuncien cualquier "servicio extraordinario"

"La casa del gobierno" llama la gente a una magnífica quinta construida en Macacona frente a los campamentos de la carretera panamericana, propiedad (?) de Manuel Carvajal.

La llaman "la casa del gobierno" porque con trabajadores de la escuela la nueva de este lugar pagados por Fomento y con quien sabe qué otra clase de "servicios" extraordinarios (como ha dado en llamarse en la jerga oficial a las "corazonadas" del cristianísimo) se levantó la mencionada casa.

Buenas javas de aguacates y tamaña dosis de desvergüenza en el proceso electoral del 13 fatídico costaron a Carvajal el favor misericordioso del "padre de los trabajadores"; pero, en fin, "logró" bastante; y así, mientras el trabajo en el nuevo edificio de la escuela se paralizaba, se levantaba gallarda la hermosa casa de Carvajal con el dinero de todos nosotros.

Abí está "la casa del gobierno" a la orilla misma de la carretera panamericana, como un monumento del régimen de derroche y de robo que sufrimos los costarricenses.

Este no es un cargo anónimo. Lo lanza ACCION DEMOCRATA de Esparta y lo repalda con la Responsabilidad que es uno de sus postulados, a la vez que invita a todos los Comités Cantonales a que colaboren en el sentido de descubrir "servicios extraordinarios" (léase robo) en su respectiva localidad.

Este no es un cargo anónimo. Lo lanza ACCION DEMOCRATA de Esparta y lo repalda con la Responsabilidad que es uno de sus postulados, a la vez que invita a todos los Comités Cantonales a que colaboren en el sentido de descubrir "servicios extraordinarios" (léase robo) en su respectiva localidad.

ACCION DEMOCRATA DE ESPARTA



NO TE ASUSTES, ADOLFO; FALTAN CINCO PARA LAS DOCE...

## ATROPELLOS EN CURRIDABAT

Después de amenazarlo con revólver en mano, lo reporta a la Jefatura Política y le cobran una multa. ¿NO SON ESTOS ACTOS DE BANDOLERISMO PERFECTO? Acción Demócrata de Curridabat nos envía varias notas

Atropellado y ultrajado por un subteniente de tráfico el ciudadano Antonio Monge Vega. Sin motivos graves que justificaran esa actitud cobarde y grosera, el subteniente de tránsito Oscar Jiménez Jiménez desfundó su revólver y amenazó a Monge Vega con dispararle los cinco tiros. Como agentes de la Gestapo, estos mandarines andan revestidos de una altanería y se imaginan que la ciudadanía, no obstante que les está dando de comer, también está obligada a servirles de rodillas. Pero no, señores: están equivocados. Las autoridades tienen que ser respetuosas (aunque no lo crean ni lo comprendan las de este gobierno) y el arma que portan no es para amedrentar a la ciudadanía. No le bastó al tráfico su altanería y su proceder arbitrario, Hitleriano o Calderoniano; dió el parte a la Jefatura Política y sin mediar menor investigación o acto de legalidad alguno, Monge Vega fué condenado de inmediato a pagar ₡ 10.00 de multa. Ojalá que "el viento no se los lleve".

## DELICADO DE SALUD

Desde hace varios días se encuentra internado en el Pensionado González Viquez, del Hospital Sa Juan de Dios, nuestro compañero y amigo Jesús Mora Trejos.

El señor Mora Trejos es miembro activo y forma parte del Comité Cantonal de "Acción Demócrata" en esta localidad.

Le comiamos nuestro saludo y nuestros votos al Todopoderoso por su pronto restablecimiento.

USTED conversa con sus amigos y comenta la bancarrota fiscal. Pero no pasa de quejarse. Sin embargo, usted quiere actuar y desea contribuir para asegurar el advenimiento de mejores días. Ingrese a ACCION DEMOCRATA; la ciudadanía tiene que organizarse para reivindicar la tradición asesinada.

## El derrumbe...

(Viene de la Pág. PRIMERA)

ritmo de absoluto entendimiento entre todos los elementos pertenecientes al gremio sindical. Se debe luchar, en conjunto armonioso y leal, por el bienestar de todos y cada uno de sus integrantes. La falta absoluta de esos elementos de orden espiritual, básico como dijimos antes para la buena marcha de esa clase de organizaciones, ha dado al traste, como era de esperarse con las esperanzas de éxito que, para la ampliación y fortalecimiento de su partido esperaba poder derivar de todo ello el buró central del partido comunista. Para nuestros trabajadores honrados y sanos constituirá siempre un absurdo y, lógicamente algo que habrá de producirse rebeldía, el hecho de que, en abierta lucha con sus convicciones democráticas, ideales por los cuales se mantienen constantemente en pie de lucha todas las clases humildes del mundo, los supremos e infalibles dirigentes de las organizaciones que ellos mantienen con sus esfuerzos individuales y con su apoyo económico, den rienda suelta a sus pasiones políticas y desboquen un movimiento que pudo haber sido eficaz para el trabajador, colocándolo al nivel de bastardos y mezquinos intereses. El trabajador costarricense, por experiencia propia, ha palpado los altos y bajos de su economía y de su situación personal en cuanto al bienestar de su hogar se refiere, de unos años a esta parte. Y en ningún caso, podemos afirmar enfáticamente, podrá decir sinceramente un trabajador que ha sido bajo la administración Calderón Guardia o la presente, cuando mayores facilidades ha tenido la clase obrera en Costa Rica el mito de que todo se debe al conflicto bélico, la guerra ha hecho percibir a esos gobiernos las mayores entradas fiscales en toda la historia de la nación. La oportunidad era inmejorable para acrecentar la producción nacional y elaborar planes de ayuda a la industria y a los pequeños productores que se habría traducido en positivo beneficio para el país. Conoce muy bien la opinión pública, y especialmente los trabajadores, ya que las contrabucciones ciudadanas pesan más sobre ellos que sobre la clase acomodada, qué destino han tomado esos dineros cuya recaudación dió al estado sumas verdaderamente fabulosas.

El pueblo de Costa Rica podrá ser confiado, pero no es tonto. Con reservas se acogieron al principio a los sindicatos de la C. T. C. R. Pero no han resistido la imposición de los dirigentes comunistas que los obligan a asistir, bajo penas de muy severas multas a mítines y agasajos, para un acudado burgués de apellidos Calderón Guardia, que con decretos en la teoría del papel, se ha burlado sangrientamente de la clase trabajadora. Los trabajadores de Costa Rica no le reconocen autoridad moral a los dirigentes comunistas de la C. T. C. R. porque conocen muy a fondo sus vituperables maniobras políticas en unión de los más desprestigiados elementos de la oligarquía civil que detenta el poder y para la cual la suerte de los obreros es algo que no debe tomarse en cuenta.

Por eso la Rerum Novarum mantiene un trabajo constante de inscripción de trabajadores que se desligan de la C. T. C. R.

## MATAZANCU insecticida superior

destruye toda clase de insectos, todas las pulperías lo venden!

MARTINEZ y LACAYO  
Agentes exclusivos

## Quiénes son los...

(Viene de la Pág. PRIMERA)

cas incompatibles, por las cuales, el Reich alemán pretende para su país la plaza de director y principal, haciendo de los restantes pueblos y de sus economías, servidores, de la raza superior, con lo cual desaparece la buena relación entre las naciones, privando de tal manera a los hombres de su derecho al disfrute de un nivel económico decoroso.

Y victoria también sobre el organismo nacional, que como sucede con Alemania, viola no tan solo el honor y la soberanía de las restantes naciones, sino también la justa, sana y disciplinada libertad de los ciudadanos.

Refiriéndose a los ataques sufridos por la Iglesia, de los que Alemania nos ofrece ejemplos tan lamentables como reiterados desde la implantación del régimen nazi, afirma el Papa categóricamente en la Encíclica de Navidad de 1941, recordando parecidos conceptos vertidos ya en la de 1939, que no puede ser considerado como orden justo aquel en el cual, sea posible la persecución de la religión y de la Iglesia.

Mas, no son enemigos de la paz únicamente perturbadores directos del derecho internacional, que incumplen los pactos cuando les conviene, sino también aquellos que someten a la violencia la vida interior de las naciones, como es práctica del totalitarismo en todas sus manifestaciones. Las relaciones internacionales y el orden interior—dice Pío XII en su Encíclica de Navidad de 1942—están íntimamente unidos, dependiendo la paz entre los pueblos del respeto que los ciudadanos disfruten dentro de cada estado. No es posible alcanzar la paz internacional, sin una vida política interior que inspire confianza

a los hombres, de que sus derechos han de ser respetados. Aún fija más el Pontífice cuál es el criterio de la Iglesia en este aspecto, al negar valor al orden alcanzado de modo forzoso o ficticio, cuando los derechos de la persona humana no pueden ser libremente ejercitados y los hombres son perseguidos por sus ideas y opiniones, como sucede en los pueblos gobernados por regimenes totalitarios. El desorden—sigue diciendo el Papa—no será vencido, mientras los estados que niegan aquellos derechos, no vuelvan a la recta concepción de la vida social. Se comprende cuánta razón asiste al Vicario de Cristo para discurrir como lo hace, a la vista de países desventurados, en los cuales, los Tribunales fueron substituidos por la potestad, la ley por el arbitrio, y el derecho por el poder omnímodo y brutal, que castiga como delito el pensamiento y que niega a los hombres la libertad de conciencia.

Después de reproducir los conceptos y aún las propias palabras del Pontífice Romano, nos ocurre preguntar: ¿Quiénes son los enemigos de la paz? Las democracias, fundadas sobre el reconocimiento de los derechos del hombre o los fascismos que los niegan? Las democracias, que proclaman la santidad de los pactos, o los fascismos que los dejan sin efecto cuando así les conviene?

Un incidente militar puede ofrecer medio para la propaganda. Pero, cuando son examinados los principios filosóficos en que se nutren los beligerantes, aparece su alma puesta al desnudo. La de Hitler y los suyos es la violencia, la fuerza y la guerra. La de las Naciones Unidas el derecho, la libertad y la paz.